

Fecha: 19-01-2025  
 Medio: El Mercurio  
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C  
 Tipo: Noticia general  
 Título: **Deporte y actividades culturales gratuitas "cambiaron la vida" de más de 700 estudiantes de zonas rurales**

Pág.: 12  
 Cm2: 770,4  
 VPE: \$ 10.119.838

Tiraje: 126.654  
 Lectoría: 320.543  
 Favorabilidad:  No Definida

# Fundación Huilo Huilo apoya a alumnos de Neltume y Puerto Fuy en la Región de Los Ríos: Deporte y actividades culturales gratuitas "cambiaron la vida" de más de 700 estudiantes de zonas rurales

Proyecto "Líderes del Bosque" imparte desde clases de esquí hasta talleres de orquesta. Según apoderados, para los niños y adolescentes que participan la experiencia tiene un impacto positivo en su vida personal, social y académica.

**DIERK GÖTSCHLICH**  
 Desde Huilo Huilo

Julían (12) es alumno de la escuela Francisco de Asís, en la localidad de Neltume, Región de Los Ríos.

Hace tres años que practica *mountain bike* y kayak en medio del bosque de la precordillera, a 20 kilómetros de la frontera con Argentina. "Son mis deportes favoritos", dice, porque entre sus actividades también enumera talleres de esquí, escalada y de orquesta, en la que toca el chelo. Todas disciplinas deportivas y culturales de las que puede participar de forma gratuita.

"Hace tres años empezamos y nos cambió la vida", dice su madre, Pilar Vásquez, para referirse al programa "Líderes del Bosque", mediante el cual la Fundación Huilo Huilo apoya a más de 600 familias de Neltume, Puerto Fuy y otras localidades de la zona, con 16 talleres de distinto tipo. Alrededor de 700 estudiantes participan cada año.

## "Le ha ayudado en la parte académica"

Pilar dice que su hijo "nunca habría tenido la oportunidad de hacer todas esas cosas" de no ser por el proyecto, que asegura cambió la actitud de su hijo por completo: "Ha sido una evolución bonita, porque le sirvió para su responsabilidad, en las relaciones sociales con sus compañeros, en el respeto a los demás, y eso le ha ayudado también en la parte académica".

En el programa, a los estudiantes de la enseñanza media se les exige un promedio mínimo para participar de ciertas actividades, lo que también los



**Aprendizaje.** La rama cultural del programa incluye talleres de ballet, violín, violonchelo, guitarra, teatro y pintura. De la orquesta participan 35 estudiantes, la mayoría de enseñanza básica.



**RECREACIÓN.**— Las disciplinas deportivas son *mountain bike*, enduro, *trail running*, kayak, esquí y escalada.

motiva a no descuidar sus estudios.

La apoderada dice que Julían "siempre está pendiente de no llegar atrasado y cumplir. Si no va a poder asistir, se preocupa

de avisar", por lo que considera que también "lo ha hecho un niño más autónomo".

El estudiante valora que "puedo venir todos los días", y que aquello le ha permitido ha-

cer varios amigos. "Es entretenido conocer tantas personas", dice, ya que su localidad tiene menos de dos mil habitantes.

Gabriel (12) también es parte del programa y toca el violín en la orquesta: "Es un pasatiempo y la música me relaja. Tocar con mis compañeros me alegra porque los puedo ver cuando no estamos en la escuela", dice.

Es parte de los 35 integrantes de la agrupación, compuesta por alumnos de las escuelas rurales Rinconada de Choshuenco, Tierra de Esperanza y Francisco de Asís, la mayoría de enseñanza básica.

David Fuentealba, profesor de violonchelo de los menores, plantea que "el trabajo orquestal musical despierta muchas áreas cognitivas para los chicos; lo colaborativo, la empatía que existe en lo colectivo, y también de manera individual por el esfuerzo y disciplina que requiere

lograr un trabajo".

## Mayor parte del apoyo proviene del deporte

Los estudiantes también pudieron presenciar la cuarta versión del Huilo Huilo Outdoor Experience (HHOE), evento que la segunda semana de enero convocó a más de 1.100 deportistas de todos los niveles a competir en tres disciplinas de bicicletas y trote (*Cross-Country* maratón, enduro y *trail running*).

Todo lo que cada año recauda el evento va en beneficio de los "Líderes del Bosque", que requiere de un presupuesto anual cercano a los \$70 millones para mantener los talleres, que nacen gracias a donaciones de equipamiento y diferentes convenios.

"Es un evento deportivo tremendamente importante para las comunidades cercanas a la

reserva", apunta Javier Young, gerente general de la Reserva Biológica Huilo Huilo, quien valora "el enorme patrimonio natural y cultural" de la zona, que surge tras la conversión de rubro del sector, desde la industria maderera hacia el turismo.

Juan Pablo Leria, miembro del directorio de la Fundación Huilo Huilo y organizador del HHOE, afirma que varios de los alumnos "son de una zona que todavía tiene rezagos sociales, donde si bien ha llegado el progreso, todavía siguen habiendo bolsones de pobreza. Nos han llegado niños de 16 años que nunca habían andado en bicicleta".

## Trabajo de preservación

En la zona también se hace un intenso trabajo de conservación del territorio patagónico de seis mil hectáreas que protege la fundación, mediante la Reserva Biológica Huilo Huilo.

Se trata de bosque húmedo templado en la zona cordillera, que colinda al norte con Argentina. A diferencia del país vecino, donde hay pampa esteparia, el lado chileno es selva valdiviana, muy distinta a la figura de la Patagonia que popularmente se conoce.

Es catalogado como un ecosistema único, que alberga a especies como el monito del monte, el chucao y la ranita de Darwin.

Además, se lleva a cabo un trabajo de preservación de mil huemules, que se busca logren juntarse de manera natural en la frontera con los últimos 500 ejemplares sobrevivientes en el lado argentino, los que también son monitoreados debido al alto riesgo de extinción.

Todas estas especies desaparecen cuando sus hábitats son fragmentados, por lo que se ha desarrollado un plan de conservación para que las personas puedan habitar la zona de manera consciente.